

ÁRBOL DE PROBLEMAS DEL PROGRAMA POR LA PREVENCIÓN DE LAS JUVENTUDES: RUTA 12

DESCRIPCIÓN DEL PROBLEMA PÚBLICO Y LA INTERVENCIÓN

Identificación, definición y descripción del problema.

Definición del problema.

Con base en lo anterior, podríamos señalar como uno de los problemas públicos a atender, que la insuficiencia de esfuerzos conjuntos entre gobierno y sociedad civil, limita el impulso de proyectos de calidad que realizan asociaciones civiles que enfocan su trabajo hacia la prevención de la violencia en jóvenes y las políticas de prevención de los gobiernos, o bien, los pocos resultados que los esfuerzos realizados hasta ahora han generado, propician que los factores de riesgo de jóvenes se perpetúen.

Magnitud del problema

Prueba de ello la otorga el estudio elaborado por la asociación México Evalúa, titulada *Prevención del Delito en México: ¿Cómo se implementa? Una evaluación de acciones financiadas por el PRONAPRED en Guadalajara*, la cual, analiza la implementación de 8 acciones financiadas por el subsidio federal PRONAPRED (México Evalúa, 2017). De las ocho acciones evaluadas, algunos de los principales hallazgos del estudio fueron los siguientes:

- Ausencia de mecanismos de focalización que impiden que las acciones estén dirigidas a la población más vulnerable a la violencia y al delito;
- Falta de esquemas de operación sostenible en la atención de factores de riesgo;
- Las débiles capacidades institucionales para la gestión de la prevención a nivel municipal y estatal que dificultan los procesos de ejecución y coordinación de las acciones, así como los consensos para empujar mejoras en la implementación de las mismas.

Este último hallazgo, permite reflexionar sobre la necesidad existente de la vinculación de gobiernos con sociedad civil organizada, que dedica su trabajo a la investigación y atención de los factores de riesgo que propician entornos de violencia y delincuencia; en otras palabras, ante las pocas capacidades mostradas hasta el momento para llevar a cabo acciones de prevención efectivas, es fundamental la conjunción de esfuerzos, que puedan llevar a una profesionalización de las técnicas y enfoques de la prevención, así como a una institucionalización de políticas, especialmente dirigidas hacia los jóvenes, que representan el principal grupo de población en riesgo ante la violencia y la delincuencia.

Además, actualmente, existe una necesidad por fortalecer a las asociaciones civiles que trabajan para la prevención de la violencia en las juventudes. Según los datos de la Cuenta Satélite de las Instituciones Sin Fines de Lucro de México, realizado en 2018 por parte del INEGI, los ingresos de las organizaciones civiles representaron el 3,0% del PIB (incluyendo la valoración económica del trabajo voluntariado), y donde los servicios educativos representaron la mayor inversión con el 1.2%. Desde la misma, el PIB ampliado de las ISFL según la clasificación por objeto social, se concentró particularmente en la enseñanza e investigación con un 44.6%, seguida de las actividades religiosas con 15.5% y dejando atrás, las actividades de defensa de derechos, promoción y política con un 6.2% y 3.3% enfocado a la cultura y la recreación.

Causas y consecuencias del problema o necesidad.

a) Estructura de árbol del problema.

